

Campagne de salubrité en milieu scolaire

Avril 2024 / JICA Niger



La situation d'insalubrité en milieu scolaire est préoccupante compte tenu des risques environnementaux, sanitaires et sécuritaires potentiels auxquels sont exposés les élèves et tous les agents de l'administration scolaire. Cette situation d'insalubrité persistante doit nous interpeller tous.

De 2017 à 2022, le Ministère en charge de l'Environnement et la JICA ont mené ensemble des activités de sensibilisation pour le changement de comportement au niveau des établissements de la Ville de Niamey, à savoir :

Année	Nom de l'école	Activité
2017	CES France Amitié Niger (FAN)	Mise à disposition des matériels de nettoyage et organiser une séance salubrité à l'intérieur et à l'extérieur de l'école
2018	Ecole Nordiré	Mise à disposition des matériels de nettoyage et organiser une séance salubrité à l'intérieur et à l'extérieur de l'école
2019	CES Amadou Ali dit Biramou (CES Koira-Tégui)	Mise à disposition des matériels de nettoyage et organiser une séance salubrité à l'intérieur et à l'extérieur de l'école
2020	-	Formation pour le renforcement des capacités du service de communication du ministère de l'Environnement, fourniture de matériel de tournage et de montage des vidéos, fourniture de matériel de laboratoire de tri des déchets
2021	CES France Amitié Niger (FAN)	Concours de slogans et de sketches, mise à disposition des matériels nettoyage, installation de bancs écologiques
	Ecole Nordiré	
	CES Koira-Tégui	
2022	CES Dar Es Salam	

	CES Route Filingué ancien CEG Dan zama Koira	Cours concours de slogans et de sketches, organisés par le Ministère de l'Environnement et le Ministère de l'Éducation, mise à disposition d'outils de nettoyage, installation de bancs écologiques, jardinage scolaire
--	---	---

En effet, entre 2017 et 2019, après 3 ans d'action, il s'est avéré idoine de voir ce qui a été fait, comment, et quels sont les résultats ou impacts pour tirer des leçons dans le futur. Ces activités ont fait l'objet d'un rapport de stage intitulé : "**Evaluation des expériences de sensibilisation en milieu scolaire par la Direction de la Salubrité Urbaine (DSU) et l'Agence Japonaise de Coopération Internationale (JICA) de 2017 à 2019 à Niamey**". Ainsi, les activités ont été revues et améliorées d'année en année.

Cette année 2024 (année fiscal japonais 2023), il a été décidé de commun accord que la campagne va se focaliser sur deux (2) nouvelles écoles à savoir :

- Le CES Aéroport 2
- Le CES Franco Arabe Aéroport (FAA)

Ainsi, de février à mars 2024, dans le cadre de son appui aux établissements scolaires construits ou renforcer par le projet de construction des salle des classes mis en œuvre en 2016, la JICA a organisé une campagne de salubrité en milieu scolaire, en collaboration avec le Ministère de l'Hydraulique, de l'Assainissement et de l'Environnement (à travers la Direction du Cadre de Vie et de Gestion des Déchets -DCVGD) et le Ministère de l'Education National (à travers Direction d'Appui à la Gestion des Etablissements - DAGE).

Cette année ce sont les CES Aéroport II et CES Franco-Arabe Aéroport qui ont été sélectionnés pour recevoir les activités. L'objectif général de la campagne est de Contribuer à l'amélioration du cadre de vie scolaire au Niger. Plus spécifiquement, il s'agit de dresser l'état des lieux d'insalubrité, de sensibiliser et former les acteurs des établissements sur le concept « **Garder mon école propre** », de mettre à leur disposition du matériel de salubrité, d'organiser des ateliers de bricolage de valorisation des déchets solides et d'encourager les élèves à maintenir leurs écoles propres. Quant aux ateliers de bricolage, les objectifs spécifiquement visés sont : i) montrer aux élèves que les déchets solides peuvent servir de matière première pour la confection d'objets utilitaires ; ii) montrer aux élèves que le secteur déchets peut être une réelle opportunité d'apprentissage et de création d'emplois ; iii) montrer aux élèves que la valorisation des déchets à travers le recyclage et la réutilisation contribue à améliorer notre cadre de vie.



Les activités réalisées dans ce cadre au Le CES Aéroport 2 et Le CES Franco Arabe Aéroport (FAA), sont entre autres : 1) Dresser l'état des lieux d'insalubrité dans les écoles sélectionnées, 2) Formation des acteurs de l'école en 5 R (**Réduire, Réemployer, Recycler, Repenser, Refuser**), 3) Confectionner des bancs écologiques dans les écoles sélectionnées, 4) Appui en matériel de salubrité des écoles sélectionnées, 5) Journée de salubrité dans les écoles sélectionnées, 6) Organisation d'un concours de spot de sensibilisation et de slogan, 7) Organisation d'un concours de propreté entre les écoles sélectionnées, 8) Organisation d'une journée d'atelier de bricolage de valorisation des déchets solides, 9) Cérémonie de remise officielle du matériel.

Suite aux activités réalisées plusieurs centaines d'acteurs des deux écoles ont été touchés. Ils ont à leur tour organisé des Journées de salubrité, réalisés des spots de sensibilisation et des slogans pour un concours, etc. certains élèves ont même confectionné des articles utiles avec les déchets comme matière première. Toutes ces activités ont été clôturées par une cérémonie de remise officielle du matériel.

A la fin de la formation théorique les élèves ont pris l'engagement de garder leur école propre en

- En balayant chaque jour les classes,
- En ramassant les déchets dans la cour,
- En organisant de séances hebdomadaires de salubrité dans la cour et les alentours ;
- En nettoyant les toilettes,
- En respectant le concepts 5R ;

Les enseignants aussi ont présenté un slogan. Les spots de sensibilisation sont montrés une version WhatsApp par l'équipe de Ministère en charge de l'Environnement,

Les réactions des acteurs dans le cadre de ces activités sont :

Le Ministère de l'Education National, à travers sa Direction d'Appui à la Gestion des Etablissements scolaires a beaucoup apprécié les activités dont les résultats ont été jugés très satisfaisants. De ce fait, ils ont émis le vœu de voir comment étaler ces activités dans d'autres écoles qui n'ont pas été construites par la JICA. Afin de faire bénéficier un plus grand nombre d'élèves.

Par ailleurs, la formation théorique a permis aux participants de prendre conscience et de découvrir ce que les autres écoles ont fait à travers les vidéos sur les spots et slogan mais aussi



ce qu'il est possible de faire avec les déchets. Les bancs écologiques confectionnés avec des pneus usagés, embellissent non seulement les écoles mais aussi rendent l'environnement de l'école agréable. Ils servent aussi des lieux où les élèves peuvent s'asseoir tranquillement pour causer ou pour apprendre leurs leçons. Sous l'angle pédagogique, il s'agit de montrer aux élèves surtout qu'il est plus utile de recycler en bancs et autres objets utilitaires que de les brûler sur la voie publique en cas de grève des scolaires.

Le matériel reçu aussi dans le cadre de cette activité est un grand acquis pour les écoles qui sont désormais autonome pour réaliser des séances de salubrité ces activités sont bénéfiques et très significatives à l'endroit des établissements. L'activité a non seulement permis de rendre l'école plus propre mais aussi renforcer la cohésion entre les acteurs de l'école. Certains élèves ont fait savoir qu'ils appliquent ce qu'ils ont appris à la maison ce qui veut dire que l'application ce fait au-delà même de l'école.

